

Les Fleurs du mois

Les tulipes sauvages : la Tulipe d'Agen (*Tulipa agenensis*), la Tulipe précoce (*Tulipa raddii*), la Tulipe de l'Ecluse (*Tulipa clusiana*)

Connaissez-vous le petit village de Lascours situé sur la commune de Roquevaire ? A partir de ce charmant village, quelques sentiers grimpent jusqu'au sommet du Garlaban. Celui des Dansaires, si joliment nommé, longe au départ des champs et à la belle saison un magnifique cadeau s'offre à la vue du promeneur : un champ de tulipes !

Et si ce promeneur a l'âme d'un botaniste, il n'aura qu'une envie :

les approcher, les observer et chercher à les identifier.



Tulipa agenensis (Tulipe d'Agen)

Les tépales d'un rouge vif sont assez larges et se chevauchent à la base. Chacun présente, à l'intérieur, une macule noire bordée de jaune doré formant une étoile à six branches du plus bel effet. Il s'agit de la **Tulipe d'Agen**, *Tulipa agenensis*. L'épithète « *agenensis* » fait référence à la ville d'Agen où une colonie sauvage a été trouvée et étudiée. Cette magnifique tulipe, originaire d'Asie et introduite en Europe vers le XVIII^e siècle, s'est depuis naturalisée dans le Sud de la France. Elle est devenue une plante messicole qui s'installe dans des cultures plutôt sèches.

En descendant le long de la route de Lascours, on peut également apercevoir sur les talus quelques touffes de tulipes.

Est-ce la même espèce ? Non, il s'agit de la **Tulipe précoce**, *Tulipa raddii*.



Tulipa raddii (Tulipe précoce)

C'est la première à fleurir, d'où le qualificatif de précoce. Tulipe naturalisée il y a quelques siècles, elle est devenue localement présente dans le sud de la France, mais on la trouve aussi en Savoie et vers le littoral atlantique. Elle a une préférence pour les sols calcaires plus ou moins secs. Les deux espèces se ressemblent à première vue, en raison de la couleur des tépales et de leur présence dans la même zone, mais à les comparer des différences précises apparaissent.

***Tulipa agenensis* (Tulipe d'Agen)**



Les tépales de la Tulipe d'Agen sont tous pointus, alors que ceux de la Tulipe précoce se partagent en deux formes : les trois pétales externes pointus et les trois tépales internes arrondis.

Les macules de la Tulipe d'Agen sont allongées à la différence de celles de la Tulipe précoce qui sont courtes, arrondies et toutes quasiment de même taille.

***Tulipa raddii* (Tulipe précoce)**



Les feuilles aussi sont différentes. Elles sont dressées, étroites, ondulées et dépassent la fleur pour la Tulipe d'Agen (à gauche). Par contre celles de la Tulipe précoce sont plus courtes, et plus larges.



Toujours à Lascours, on peut rencontrer une troisième espèce de tulipe : la **Tulipe de l'Écluse (*Tulipa clusiana*)** qui doit son nom au botaniste Charles de l'Écluse, passionné par les tulipes au XVI^e siècle.



***Tulipa clusiana* (Tulipe de l'Écluse)**

Cette tulipe se reconnaît très facilement à ses fleurs blanches et rouges. Les tépales internes sont blancs, les externes rouges bordés de blanc. Le fond de la corolle est pourpré.

Chaque jour la fleur s'ouvre très largement sous le soleil, passant du rouge au blanc, et se referme quand le soleil se cache. C'est pour cette raison que cette tulipe est aussi appelée Tulipe radis.

Les tulipes sont des monocotylédones et appartiennent à la famille des Liliacées. Des centaines d'espèces sont largement cultivées comme plantes ornementales.

Mais celles-ci, à l'état sauvage, sont aujourd'hui plutôt rares et menacées de disparition. Considérées comme messicoles, elles ont subi la mécanisation agricole, l'utilisation de pesticides, la restriction des zones de culture due à une urbanisation croissante, ce qui a entraîné petit à petit leur diminution, d'où la protection dont elles bénéficient sur l'ensemble du territoire français depuis 1982.

De plus, elles figurent sur la liste rouge UICN (Union internationale pour la conservation de la nature).

En complément : un autre petit bijou

En compagnie de la Tulipe d'Agen, dans le même champ, pousse une autre plante qui présente également de splendides fleurs : l'**Ornithogale penché** (*Honorius nutans*), qui fait partie de la famille des Asparagacées. Les tépales sont blancs, avec de larges lignes vertes sur la face extérieure.

Mais ceci est une autre découverte qui pourra, peut-être, mener à une future étude... !



Honorius nutans (Ornithogale penché)

Texte de Nicole CELLE et photos de Jean-Claude MÉRIC